

Impacts of Internal Conflicts on Integration and Development of the East African Community

Pamphile Bigirindavyi¹, Lopez Mikalano², Anastase Niyonsaba³, Shadrack Igunza Onzere⁴, Jambo Japhael Mgoma⁵

1pamphilebigirindavyi@gmail.com, 2lopezmikalano@gmail.com, 3niyonsabaanastise1234@gmail.com,
4shaddy.igunza@gmail.com. 5japhaelj@gmail.com

Pan African University Institute of Governance, Humanities, and Social Sciences. (PAUGHSS), Advanced school of translators and interpreters, (ASTI), BUEA/CAMEROUN

Abstract: Although many regional institutions are primarily economic and have no explicit or direct security role, they are often implicitly designed to promote stability, conflict avoidance and the collective viability of their communities by encouraging integration among their members. (Bailes & Cottet, 2006). Nevertheless, these organizations and communities face disagreements that sometimes result in conflicts between member countries. This study aims to demonstrate how conflicts between member countries of the East African Community hinder the development of this community and block full integration within it. In other words, our study aims to identify the consequences of conflicts between the member states of the East African Community on development and integration within it. Theoretically, this study is guided by the negative conflict theory developed by Johan Galtung in 1969. This study also reviews certain conflicts that have opposed countries within the East African Community. This study follows a qualitative data collection method, using focus groups with 80 nationals from 8 countries of the East African Community, with a group of 8 people per member country. The results identified a number of impacts of these internal conflicts, namely: social, economic, and political impacts.

Keywords: East African Community, conflicts, regional integration

Impacts des conflits internes sur l'intégration et le développement de la Communauté d'Afrique de l'Est

Résumé

Bien que de nombreuses institutions régionales soient principalement économiques et n'aient pas de rôle de sécurité explicite ou direct, elles sont souvent implicitement conçues pour promouvoir la stabilité, éviter les conflits et assurer la viabilité collective de leurs communautés en encourageant l'intégration entre leurs membres. (Bailes & Cottet, 2006).

Néanmoins, ces organisations et communautés font face à des mésententes qui, parfois, aboutissent à des conflits entre les pays membres. Cette étude vise à démontrer comment les conflits entre les pays membres de la Communauté est-africaine handicapent le développement de cette communauté et bloquent l'intégration totale en son sein. En d'autres termes, notre étude vise à identifier les conséquences des conflits entre les États membres de la Communauté est-africaine sur le développement et l'intégration au sein de celle-ci.

Sur le plan théorique cette étude est guidée par la théorie des conflits négatifs développée par Johan Galtung en 1969. Egalement cette étude passe en revue certains conflits ayant opposé les pays de la communauté est africaine.

Cette étude suit une méthode qualitative de collecte des données, nous avons fait recours au focus groupe avec 80 ressortissants de 8 pays de la communauté de l'Afrique de l'Est avec un effectif de 8 personnes par pays membre.

Les résultats ont identifié un certain nombre d'impact de ces conflits internes à savoir : les impacts sociales, économiques et politiques.

Mots clés : Communauté d'Afrique de l'Est, conflits, Intégration régionale

1. Contexte de l'étude

a) Introduction

La communauté Est africaine (East African Community) est une organisation intergouvernementale qui regroupe 8 pays qui sont la Tanzanie, le Kenya l'Ouganda qui ont recréé ladite communauté en 2000 après sa dissolution en 1977, le Burundi et le Rwanda y ont adhéré en 2007, la RDC en 2022, le soudan du Sud en 2016 et la Somalie en 2023. (Leroueil,2011)

Avec une population totale de plus de 320 millions et une superficie totale de plus de 5 millions de km², la CAE s'efforce d'élargir et d'approfondir l'intégration économique, politique, sociale et culturelle afin d'améliorer la qualité de vie des habitants de l'Afrique

orientale grâce à une compétitivité accrue, la valeur ajoutée à la production, le commerce et les investissements mais tous ces efforts se heurtent sur un block majeur de conflits entre les pays membres.

On compte actuellement le conflit entre le Burundi et le Rwanda qui a poussé à la fermeture des frontières entre les deux pays d'abord en 2015 après le coup d'Etat raté à l'égard de l'ancien président burundais Feu Pierre Nkurunziza (2005-2020). On ne peut pas ne pas parler du climat de conflit entre le Rwanda et la RDC ou le Rwanda accuse la RDC d'héberger et soutenir financièrement et matériellement le groupe qu'il qualifie de génocidaire Forces Démocratiques de Libération du Rwanda (FDLR) et la RDC accuse le Rwanda de soutenir en hommes et en matériel le groupe M23 qu'il qualifie de groupe terroriste. L'autre conflit a opposé le Rwanda et l'Ouganda en 2019 ce qui a poussé à la fermeture des frontières entre les deux pays.

Notre travail va passer en revue ces conflits qui opposent les pays de la communauté Est Africaine et analyser les conséquences que causent ces conflits sur les plans du développement et d'intégration.

b) Question de recherche

Comment est-ce que les conflits internes affectent l'intégration et le développement de la communauté Est africaine ?

c) Objectif de recherche

L'objectif de cette recherche est d'examiner et d'analyser l'impact des conflits internes sur le processus d'intégration et le développement au sein de la Communauté d'Afrique de l'Est (CAE).

2. Revue de la Littérature

2.1. Revue conceptuelle

Dans cette section nous allons définir les mots clés de cette étude qui sont Communauté d'Afrique de l'Est, conflits, et Intégration régionale

a. Communauté d'Afrique de l'Est

La Communauté d'Afrique de l'Est (CAE) est une organisation intergouvernementale régionale de huit (8) États partenaires, comprenant la République du Burundi, la République Démocratique du Congo, la République du Kenya, la République du Rwanda, la République Fédérale de Somalie, la République du Soudan du Sud, la République d'Ouganda et la République Unie de Tanzanie, avec son siège à Arusha, en Tanzanie. (*East African Community*. (n.d.). <https://www.eac.int/>)

b. Conflits

Le terme de conflit évoque le combat, la lutte (« un conflit armé ») ; il suggère la rencontre d'éléments qui s'opposent (« le conflit entre la raison et la passion »), de positions antagonistes (« l'arbitrage d'un conflit ») ; il renvoie souvent à une relation de tension et d'oppositions entre personnes (« les conflits familiaux »).

La notion de conflit désigne donc une situation relationnelle structurée autour d'un antagonisme. Celui-ci peut être dû à la présence simultanée de forces opposées, à un désaccord (sur des valeurs, des opinions, des positions...), à une rivalité lorsque des acteurs sont en compétition pour atteindre le même but ou posséder le même objet (personne, bien, statut, territoire...) ou à une inimitié affective (animosité, hostilité, haine...). (Picard & Marc, 2015 :7-17)

c. Intégration régionale

L'intégration régionale est le processus par lequel deux ou plusieurs États-nations conviennent de coopérer et de travailler en étroite collaboration pour parvenir à la paix, à la stabilité et à la richesse. (La Republica, 25/3/2022)

2.2. Revue théorique

2.2.1. Théorie des conflits négatifs

La théorie des conflits négatifs

Cette théorie tire son origine des travaux de Johan Galtung en 1969, qui définissent les conflits comme des phénomènes sociaux destructeurs. D'autres penseurs, tels que Durkheim et Pareto, voient le conflit comme une perturbation du système social, une anomalie ou le signe d'une mauvaise gestion. Ces conflits pénalisent les organisations qui en sont victimes et sont souvent qualifiés de destructeurs (Schermerhorn et al., 2000).

La théorie des conflits négatifs voit le conflit comme une pathologie sociale, comparable à une maladie que l'humanité doit éradiquer. Selon cette perspective, le conflit est destructeur pour les organisations et les relations sociales. Les défenseurs de cette

vision soutiennent que les conflits sont anormaux et que les gestionnaires d'organisations doivent recourir à des moyens juridiques, économiques et autres pour les éliminer (Barabel & Meier, 2022, p. 338).

En d'autres termes, cette théorie perçoit les conflits de manière négative, les qualifiant d'anormaux, destructeurs et nuisibles. Les conflits sont vus comme une pathologie qui mine l'équilibre des organisations et des sociétés humaines. Ils compromettent la coopération, sapent le dialogue et sèment le désordre. Pour y remédier, la société devrait adopter le progrès technique, le commerce et la bonne gouvernance comme solutions. Cette conception est dominante parmi les auteurs qui se concentrent sur les conséquences des conflits (Muchukiwa et al., 2018, p. 12).

Cette théorie des conflits négatifs offre un cadre pour comprendre les impacts destructeurs des conflits internes sur l'intégration et le développement de la Communauté d'Afrique de l'Est. En identifiant les causes sous-jacentes des conflits, cette théorie aide à élaborer des stratégies pour atténuer leurs effets négatifs et promouvoir une coopération et un développement durables.

2.3. Revue empirique

Dans cette section, nous passerons d'abord en revue la théorie négative des conflits développée par Bruce Tuckman en 1965. Ensuite, nous examinerons une étude menée par Coicaud (2014) et enfin, nous analyserons certains conflits auxquels ont été confrontés certains États membres de la Communauté d'Afrique de l'Est.

Coicaud, (2014) a fait une étude sur les conséquences des conflits au sein de la communauté Est Africaine. Il affirme que la communauté Est Africaine est fragilisée par les conflits qui caractérisent l'Afrique de l'Est, ainsi que par les tensions politiques et sociales qui habitent les États membres. Les conséquences sont que stipule cette étude sont entre autres la baisse de la production, accroissement des prix des denrées de base, manifestations populaires, la problématique de la gestion régionale des millions de déplacés et réfugiés.

Dans cette étude il également souligne que l'autre conséquence de ces conflits est qu'ils font de l'Afrique de l'Est en général une des régions les plus touchées par l'insécurité alimentaire. Les États de la communauté s'insèrent donc dans un contexte géopolitique tendu, peu favorable à l'abandon des pans de leur souveraineté et donc à l'intégration régionale.

a. Revue du conflit entre le Rwanda et le Burundi

Tout commence par le coup d'Etat manqué en 2015 au Burundi. Le Burundi accusait le Rwanda de recevoir à bras ouverts les putschistes qui s'y sont exilés et refusent de les transmettre au Burundi pour comparaître devant la justice burundaise ce qui a poussé à la fermeture des frontières entre les deux pays pendant 7 ans mais suite à une main tendue de la République du Rwanda le Gouvernement du Burundi a annoncé en Octobre 2022 la réouverture en totalité des frontières avec le Rwanda. (SOS Médias Burundi. (2022)

Malheureusement en Janvier 2024(2ans après) les frontières entre ces deux pays frères sont encore fermées du côté du Burundi interdisant de ce fait aux burundais de se rendre au Rwanda et aux rwandais de se rendre aux Burundi.

Le Burundi accuse le Rwanda en plus de ne pas expulser les putschistes auteurs du coup d'Etat avorté en 2015 de soutenir le groupe rebelle Résistance pour un Etat de droit au Burundi (RED-Tabara) qui a lancé une attaque le 22 décembre 2023 près de la frontière avec la République démocratique du Congo (RDC), tuant 20 personnes, dont des femmes et des enfants.

Nous avons fermé nos frontières avec le Rwanda et celui qui va tenter d'y aller ne passera pas. La décision a été prise ».

« Après avoir constaté que nous avions un mauvais voisin, Paul Kagame (...), nous avons arrêté toute relation avec lui jusqu'à ce qu'il revienne à de meilleurs sentiments », a-t-il également affirmé, soutenant que le voisin rwandais « héberge les criminels qui nuisent aux Burundais. » « Les ressortissants rwandais, nous n'en voulons pas » (Martin Niteretse, cité par Africanews, 2024).

Le groupe RED-Tabara est accusé de mener des opérations meurtrières au Burundi depuis 2015, mais n'était plus actif depuis septembre 2021, quand une série d'attaques, notamment contre l'aéroport de la capitale, Bujumbura, avait été perpétrée.

« Ces groupes armés ont été abrités et ont reçu des aides en termes de nourriture, d'hébergement et aussi d'argent du pays qui les accueille. Je veux parler du Rwanda », avait affirmé fin décembre 2023 le président burundais Evariste Ndayishimiye ; les accusations que le Rwanda rejette fermement. (Evariste Ndayishimiye, cité par Voice of America, 2024).

b. Revue du conflit entre le Rwanda et la RDC

L'autre conflit entre les pays membres de la communauté Est Africaine est le conflit entre le Rwanda et la RDC, le gouvernement congolais accuse le Rwanda de soutenir financièrement et militairement le mouvement M23 qu'il qualifie de mouvement

terroriste « La RDC fait face à "une agression de la part du Rwanda, agissant sous couvert du M23. » (Gouvernement congolais, cité par Jeune Afrique, 2025), les accusations que le gouvernement rwandais rejette fermement accusant le gouvernement congolais d'avoir échoué à résoudre le problème de sécurité dans l'Est du pays et s'est mis à tuer sa propre population (Congolais rwandophones et tutsis) et cherche des boucs émissaires dont le Rwanda « Faire ces accusations, c'est tout simplement fuir ses responsabilités en tant que président de ce pays », (Gouvernement rwandais, cité par Al Jazeera, 2024).

Notons que les 'congolais rwandophones' sont les populations d'expression rwandaise que les frontières coloniales ont placées du côté de l'Etat Indépendant du Congo en 1885. (Congo Indépendant, 2025)

Les forces de la Communauté Est africaines du Burundi, Kenya, Soudan du Sud et Ouganda ont été déployées en Décembre 2022 sur demande de la RDC avec le commandement assuré par le Kenya mais après seulement onze mois d'activités, la force Est-Africaine mise en place pour endiguer les violences menées par des milices en République démocratique du Congo a reçu l'ordre de quitter le pays de la part du gouvernement. (Cité par BBC News 30 Octobre 2023& RFI, 2023). Les soldats de la CAE ont fait l'objet de critiques répétées de la part du gouvernement congolais et des organisations de la société civile, pendant toute la durée de leur déploiement.

Félix Tshisekedi est devenu l'un des principaux détracteurs de la force. Il s'est plaint du "manque d'efficacité" de la mission, lançant des ultimatums pour qu'elle agisse plus agressivement contre le M23 ou qu'elle quitte le pays.

Ceci a tendu les nerfs de la communauté Est Africaine qui, à travers son secrétaire General d'alors le Docteur Peter Muthuki ; la situation dans l'est de la République démocratique du Congo (RDC) n'est pas celle décrite par le président congolais, Félix Tshisekedi. « *Dire que la force régionale ne fait rien, en si peu de temps, ce n'est pas juste, les violents affrontements ont cessé, les rebelles sont en train de se retirer.* » (cité par RFI, 11 Mai 2023)

La RDC a tourné le dos vers les forces de la SADC, lesquelles avaient chassé le même mouvement M23 en 2013 pour remplacer les forces de la Communauté Est Africaine que Kinshasa accuse d'avoir échoué à chasser le mouvement M23.

c. Revue du conflit entre le Rwanda et l'Ouganda

L'autre conflit qui a opposé les pays membres de la Communauté Est Africaine était basé sur la gestion des frontières entre l'Ouganda et le Rwanda, c'était en Mai 2019, que les tensions ont augmenté après que l'Ouganda a protesté contre une incursion des forces rwandaises sur le territoire ougandais, faisant deux victimes civiles dans la ville frontière de Rukiga. Le Rwanda a démenti l'allégation, affirmant qu'il poursuivait un groupe de passeurs qui avaient franchi illégalement la frontière. (Ouganda, cité par Africanews, 2019).

Le tournant dans cette escalade a été un rapport du Groupe d'experts des Nations Unies sur la République démocratique du Congo (RDC), daté de décembre 2018, qui révélait que la branche militaire d'une coalition de groupes de l'opposition rwandaise se faisant appeler la « Plateforme Cinq », ou « P5 », était armée et entraînée par l'Ouganda, le Burundi et la RDC. Les forces militaires de la P5 sont dirigées par le général Kayumba Nyamwasa, ancien officier supérieur de l'armée ougandaise et également ancien chef d'état-major de l'armée rwandaise. La P5 existe depuis au moins 2014 et elle cherche à renverser le Front patriotique rwandais (FPR) actuellement au pouvoir. Contrairement à d'autres groupes rebelles rwandais tels que les Interahamwe, la P5 est dominée par d'anciens hauts responsables du FPR, du renseignement et de l'armée, dont la grande majorité a auparavant servi dans l'armée ou le gouvernement ougandais. (Groupe d'experts des Nations Unies, cité par ONU, 2018).

En février 2019, le Rwanda a fermé sa frontière avec l'Ouganda après avoir accusé Kampala d'héberger des combattants de Nyamwasa, ainsi que de détenir et de torturer arbitrairement des ressortissants rwandais, des accusations démenties par l'Ouganda. La frontière a été rouverte brièvement début juin, mais a été refermée quelques semaines plus tard. Le Rwanda a émis un avertissement aux voyageurs recommandant à ses citoyens de ne pas se rendre en Ouganda. (Rwanda, cité par France 24, 2019).

Le signe d'un réchauffement des relations entre le Rwanda et l'Ouganda est apparu en Janvier 2022 suite à la visite officielle du General des Forces Armées Ougandaises et fils aîné du président ougandais Yoweri Kaguta Museveni Tibuhaburwa et commandant de l'armée de terre ougandaise à l'époque Muhozi Kainerugaba au Rwanda où il été reçu par le Président Rwandais Paul Kagame qu'il appelle « Son oncle » (Muhozi Kainerugaba, cité par Afrik.com, 2022).

President Kagame and General Muhozi @mkainerugaba had cordial, productive and forward-looking discussions about Rwanda's concerns and practical steps needed to restore the relationship between Rwanda and Uganda. pic.twitter.com/ga8Dk4HvrN

— Presidency / Rwanda (@UrugwiroVillage) [January 22, 2022](#)

This is my uncle, Afande Paul Kagame. Those who fight him are fighting my family. They should all be careful. pic.twitter.com/YwBM5DwX0S

— Muhozi Kainerugaba (@mkainerugaba) [January 16, 2022](#)

d. Revue du conflit en Somalie

La Somalie est l'autre pays de la communauté Est Africaine victime des guerres civiles depuis 1978 et des attaques terroristes du groupe terroriste Al Shabaab qui émerge depuis 2004. Selon Forum Réfugiés(2021), le groupe Al-Shabaab est la source d'insécurité la plus visible et la plus dangereuse en Somalie mais il existe d'autres facteurs de violences et de déstabilisation du pays : d'autres groupes terroristes, comme l'État islamique basé dans la région du Puntland, les rivalités entre les clans et les milices claniques armées, les disputes de territoires dans le Somaliland et la Puntland, une grande criminalité dans tout le pays et les violences issues de oppositions politiques. (Forum Réfugiés, 2021)

3. Brève historique de la communauté d'Afrique de l'Est

Crée en 1967 par les trois anciens territoires de l'Afrique orientale colonisés par la Grande-Bretagne, le Kenya, l'Ouganda et la République Unie de Tanzanie, l'East African Community (EAC) fut dissoute en 1976 en raison de graves divergences politiques et économiques des différents chefs d'Etat. Elle fut reconstituée en juillet 2000 sous l'impulsion des mêmes pays fondateurs, et en juin 2007, elle admis en son sein le Burundi et le Rwanda, deux anciennes colonies belges. (Gahama,2015), ensuite le Sud Soudan a rejoint la communauté en 2016, suivi par la RDC en 2022 et la Somalie en 2023.

A l'instar des autres organisations régionales africaines, l'EAC a pour but d'élargir et d'approfondir la coopération entre les Etats membres dans les domaines politique, économique, social et culturel par le biais d'une intégration progressive allant de l'union douanière à la fédération politique en passant par le marché commun et l'union monétaire.

Le principal objectif de l'EAC étant de développer des politiques et des programmes visant à agrandir et à approfondir la coopération entre les Etats membres dans les domaines politique, économique, social, culturel, de la recherche, de la technologie, de la défense, la sécurité, les affaires juridiques, pour leur bénéfice mutuel (Gahama,2015).

Cette organisation régionale s'est assignée pour mission d'assurer la prospérité, la compétitivité, la sécurité, la stabilité et l'unité politique de l'Afrique de l'Est. Pour ce faire, elle doit élargir et approfondir l'intégration afin d'améliorer la qualité de vie des populations en stimulant la production, les échanges et les investissements (NEPAD/ OCDE 2009 :2).

Les principes fondamentaux de l'EAC sont la confiance mutuelle, la volonté politique et l'égalité souveraine, la coexistence pacifique et le bon voisinage, le règlement pacifique des conflits, la bonne gouvernance et la distribution équitable des bénéfices (The treaty for the establishment of the East African Community 2007 :7). Les principaux organes de la communauté de l'Afrique de l'Est sont : le sommet des chefs d'Etats, le conseil des ministres, l'assemblée législative, et le secrétariat. (Communauté de l'Afrique de l'Est, 2025).

4. Méthodologie

Afin d'obtenir les données nécessaires pour répondre à la question formulée précédemment, nous avons utilisé la méthode qualitative où nous avons fait un focus groupe avec 80 membres avec l'effectif de 10 répondants par pays membre de la communauté Est Africaine. Nous avons organisé des séances d'échange-debats sur notre question d'examiner et d'analyser l'impact des conflits internes sur le processus d'intégration et le développement au sein de la Communauté d'Afrique de l'Est (CAE).

5. Résultats

Sur la question d'identifier les impacts des conflits entre les pays membres de la communauté Est Africaine sur le développement et l'intégration au sein de ladite communauté, les résultats reçus de 80 répondants ressortissants des 8 pays membres de la communauté de l'Afrique de l'Est ont classé ces conséquences en 3 grands ensembles à savoir les conséquences économiques, politiques et sociales.

Concernant les conséquences politiques les répondants ont montré que lorsqu'ils ya un climat de tension et/ou conflit entre les Etats membres d'une seule communauté la première conséquence est l'instabilité politique tout d'abord au sein du même pays du fait tous les acteurs politiques peuvent ne pas partager la même opinion. Ils ont donné l'exemple de la République Démocratique du Congo ou le gouvernement accuse le Rwanda d'être derrière l'insécurité dans l'Est du pays mais l'opposition a une autre vision que l'insécurité dans l'est du pays est un problème de mauvaise gouvernance et que ce n'est pas un problème entre le Rwanda et la RDC

mais plutôt un problème entre les congolais eux-mêmes. Dans de tels cas il se remarque des cas de peur de s'exprimer librement sur le conflit quand tu es membre du gouvernement, se prononcer d'une manière opposée au point de vue du gouvernement peut être considéré comme trahison et avec toutes possibilités d'être poursuivi par la justice et c'est par ce biais que se développe le climat de peur et de soupçons que telle ou telle autre personne veut renverser le pouvoir et c'est le début de l'instabilité politique dans le pays.

Sur le plan de la communauté lorsqu'il se remarque une instabilité politique dans les pays membres, la communauté ne peut en aucun cas être épargnée des conséquences qui peuvent aller même jusqu'à se retirer de ladite communauté. Le cas récent de l'instabilité politique au sein de la CEDEAO est un exemple clair sur les conséquences de l'instabilité politique sur la communauté ou le Burkina Faso, le Mali et le Niger se sont définitivement retirés de la CEDEAO et sans doute que leur départ a entraîné un chevauchement au sein de cette communauté.

Quant à la communauté Est Africaine comme circonscription de notre étude, il ya des activités de la communauté qui réunissent les délégations des pays membres qui quelque fois se tiennent dans l'un des pays en conflit avec l'autre et les délégations de ce pays boycottent ces activités fautes des mauvaises relations diplomatiques entre ces deux pays et ceci affecte les décisions qui devraient être prises par ces délégations et de ce fait bloque le bon déroulement des activités de la communauté.

L'autre conséquence des conflits sur le plan politique c'est la détérioration voire même la suppression des relations diplomatiques entre les pays en conflits. Cela peut se faire à travers la fermeture des ambassades et/ou des frontières et ceci rend difficile la coopération régionale et internationale. Le conflit actuel entre le Rwanda et le Burundi a poussé au gouvernement du Burundi de fermer encore une fois ses frontières terrestres avec le Rwanda ce qui affecte les relations avec les deux pays.

Sur le plan économique, les conflits entre les Etats membres de la communauté de l'Afrique de l'Est conduisent à l'instabilité économique et ceci ne garantit pas la sécurité des investisseurs étrangers et pousse ces investisseurs à ne pas investir au sein de la communauté Est Africaine ce qui perturbe les économies locales. Les conflits entre les pays membres de la communauté Est Africaine bloquent le commerce transfrontalier ainsi que le déplacement des biens et des personnes au sein de la communauté et par conséquent la communauté perd une grande partie des taxes et bloque le développement de la population de ces pays en conflit. On observe actuellement le blocage du commerce transfrontalier entre les populations du Rwanda et du Burundi. Les Rwandais vendaient au Burundi et les Burundais faisaient de même au Rwanda mais aujourd'hui suite à la fermeture des frontières ce commerce est suspendu ce qui appauvrit les familles des deux pays frères. De l'autre côté de la RDC les frontières sont ouvertes pendant la journée jusqu'à 15h et les Rwandais qui font leur commerce en RDC et les Congolais qui font leur commerce au Rwanda sont obligés quelque fois de laisser leur produit de l'autre côté avant 15 date de la fermeture des frontières terrestres entre ces deux pays (RDC, cité par Le Monde, 2025). Ceci affaiblit les vendeurs qui devraient profiter totalement de l'intégration au sein de la communauté de l'Afrique de l'Est à travers la libre circulation.

Sur le plan social, les conflits entre les Etats membres de la communauté de l'Afrique de l'Est entraînent les déplacements des populations qui sont obligés de quitter les régions conflictuelles vers les endroits les plus sécurisés et/ou vers les pays voisins ce qui entraîne les difficultés dans la gestion de ces personnes déplacées dans les régions ou pays d'accueil.

Ces conflits peuvent également être sources des fragmentations sociales ou les populations peuvent s'entretuer sur base des différences ethniques et linguistiques mais aussi les familles peuvent aussi subir de telles fragmentations. A titre d'exemple aujourd'hui il ya des rwandaises qui sont mariées au Burundi et les Burundaises qui sont mariées au Rwanda mais suite à la fermeture des frontières ,elles ne peuvent pas rendre visites à leurs familles. De même que les Rwandais et les Burundais qui étaient dans l'autre pays le jour de fermeture des frontières qui ne peuvent pas rentrer chez eux sauf par voie aérienne qui est elle-même très chère.

6. Conclusion

Les conflits entre les pays membres de la communauté Est Africaine handicapent le développement socio-économique de ladite communauté du fait qu'ils bloquent les investisseurs tant locaux qu'internationaux à investir dans la communauté, bloquent la libre circulation des biens et des personnes au sein de ladite communauté, bloquent le commerce transfrontalier entre les pays frontaliers et membres de la communauté Est Africaine mais aussi affectent les relations sociales entre les deux populations (en résulte les divisions à caractère ethnique et linguistique) et de ce fait détruisent aussi les relations familiales existantes entre les populations frontalier qui de part et d'autres se sont entremariées. Le secteur politique n'est pas aussi épargné du fait que les conflits entre les Etats membres de la communauté de l'Afrique de l'Est peuvent de près ou de loin aboutir à la fermeture des ambassades dans les pays en conflits et ceci fragilisent la sécurité des ressortissants de ces pays qui devaient se rendre dans ces ambassades pour des raisons quelconques. Toutes ces conséquences citées bloquent le développement de la communauté Est Africaine ainsi que l'intégration totale de la population des pays membres au sein de ladite communauté. Une fois ces conflits ne sont pas bien gérés, ils peuvent aboutir à la destruction de la communauté Est Africaine.

7. Références

- Bailes, A. J. K., & Cottey, A. (2006). *Regional security cooperation in the early 21st century*. In SIPRI Yearbook 2006: Armaments, disarmament, and international security (pp. 195-222). Stockholm International Peace Research Institute.
- Balassa, B. (1961). *The Theory of Economic Integration*. R. D. Irwin.
- Barabel, M., & Meier, O. (2022). Chapitre 8: Dénouer les conflits et générer les dynamiques collectives positives. Dans M. Barabel, & O. Meier, *Managementor: La référence du management hybride* (pp. 326-374). Paris: Dunod.
- BBC News 30 Octobre 2023
- Coicaud, J. M. (2014). L'intégration régionale « par le bas », force de l'East African Community (EAC)
- Deutsch Welle (32/1/2022). Pourquoi la réouverture de la frontière rwando-ougandaise ?
- Discours du Président Felix Antoine Tshisekedi ,18 Juin 2022
- Discours du président Paul Kagame, Juin 2022
- Gahama, J. (2015). La Communauté d'Afrique de l'Est : une jeune organisation régionale promise à un bel avenir ?
- Galtung, J. (1969). Violence, Peace and Peace Research. *Journal of Peace Research*, 6 (3), 167-191.
- Leroueil, J. (2011) La Communauté d'Afrique de l'Est : une intégration prometteuse
- Nantulya, P. (2019). L'escalade des tensions entre le Rwanda et l'Ouganda suscite la crainte d'une guerre.
- [pic.twitter.com/YwBM5DwX0S](#)
- Picard, D., & Marc, E. (2015). *Les conflits relationnels*. Presses Universitaires de France
- RFI, 11 Mai 2023
- Schermerhorn, J. R., Hunt, J. G., & Osborn, R. N. (2000). *Organizational behavior* (7th ed.). John Wiley & Sons.
- The treaty for the establishment of the east African community (Signed on 30th November 1999 Entered into force on 7th July 2000 (Amended on 14th December, 2006 and on 20th August, 2007)
- Voice of America. (2024). Le Burundi ferme sa frontière avec le Rwanda qu'il accuse de soutenir des rebelles. Récupéré de <https://www.voafrique.com/a/le-burundi-ferme-sa-front%C3%A8re-avec-le-rwanda-qu-il-accuse-de-soutenir-des-rebelles/7436048.html>
- Africanews. (2024). Le Burundi ferme ses frontières avec le Rwanda après avoir accusé Kigali de financer des attaques rebelles. Récupéré de <https://www.africanews.com/2024/01/12/burundi-shuts-borders-with-rwanda-after-accusing-kigali-of-funding-rebel-attacks/>
- SOS Médias Burundi. (2022). Rwanda-Burundi : le Burundi déclare avoir réouvert ses frontières avec le Rwanda. Récupéré de <https://www.sosmediasburundi.org/2022/10/25/rwanda-burundi-le-burundi-declare-avoir-reouvert-ses-frontieres-avec-le-rwanda/>
- Jeune Afrique. (2025). RDC : Le M23 peut-il aller jusqu'à Kinshasa comme le prétendent les rebelles ? Récupéré de <https://www.jeuneafrique.com/1644820/politique/rdc-rwanda-et-m23-ce-que-contient-le-dernier-rapport-de-lonu/>
- Al Jazeera. (2024). RDC accuse le Rwanda d'aider des groupes armés dans une affaire devant la cour est-africaine. Récupéré de <https://www.aljazeera.com/news/2024/9/26/dr-congo-accuses-rwanda-of-aiding-armed-groups-in-east-african-court-case>
- Congo Indépendant. (2025). Histoire des rwandophones racontée aux générations futures de la RDC. Récupéré de <https://www.congoindépendant.com/histoire-des-rwandophones-racontée-aux-générations-futures-de-la-rdc/>
- RFI. (2023). RDC : Les forces de la Communauté Est-Africaine désormais au complet. Récupéré de <https://www.rfi.fr/fr/afrique/20230503-rdc-les-forces-de-la-communaut%C3%A9-d-afric-de-l-est-d%C3%A9ormais-au-comple>

Africanews. (2019). L'Ouganda accuse le Rwanda d'avoir tué deux hommes sur son territoire. Récupéré de <https://fr.africanews.com/2019/05/25/l-ouganda-accuse-le-rwanda-d-avoir-tue-deux-hommes-sur-son-territoire/>

ONU. (2018). Rapport du Groupe d'experts sur la République démocratique du Congo. Récupéré de <https://undocs.org/fr/S/2018/1133>.

France 24. (2019). Le Rwanda ferme sa frontière avec l'Ouganda après des accusations de soutien aux rebelles. Récupéré de <https://www.france24.com/fr/afrique/20220128-le-rwanda-rouvre-sa-fronti%C3%A8re-avec-l-ouganda-ferm%C3%A9e-depuis-deux-ans>

Afrik.com. (2022). Le Rwanda et l'Ouganda se dirigent-ils vers un rapprochement diplomatique ? Récupéré de <https://www.afrik.com/le-rwanda-et-l-ouganda-se-dirigent-ils-vers-un-rapprochement-diplomatique>

Forum Réfugiés. (2021). Al-Shabaab : la source d'insécurité la plus visible et la plus dangereuse en Somalie. Récupéré de <https://www.forumrefugies.org/actualites/nos-analyses/somalie-insecurite-et-violences>

East African Community. (2025). Fonctionnement du Conseil des ministres de la Communauté Est Africaine. Récupéré de <https://www.eac.int/ministries/council>

Communauté de l'Afrique de l'Est. (2025). Principaux organes de la Communauté de l'Afrique de l'Est. Récupéré de <https://www.eac.int/organs>

Le Monde. (2025). Fermeture des frontières entre la RDC et le Rwanda. Récupéré de https://www.lemonde.fr/afrique/article/2025/01/12/la-rdc-et-le-rwanda-ferment-leurs-frontieres-terrestres-apres-15h_6108932_3212.html

-*Muhoozi Kainerugaba (@mkainerugaba) [January 16, 2022](#)*

- *Presidency / Rwanda (@UrugwiyoVillage) [January 22, 2022. pic.twitter.com/ga8Dk4HvrN](#)*

LA REPUBLICA. (2022, March 27). *Qu'est-ce que l'intégration régionale ?* La Republica. <https://larepublica.cd/kongopaedia/12353/>